

# 衆議院農林委員会議録 第二十七号

(六三六)

昭和二十五年四月十一日(火曜日)  
午前十一時三十二分開議

出席委員  
委員長 小笠原八十美君

理事安部 梶吉君 理事野原 正勝君

理事松浦 東介君 理事八木 一郎君

理事篠山太郎君 理事山村新治郎君

理事井上 良二君 理事小林 運美君

理事山口 武秀君 理事吉川 遼君

青木 正君 足立 篤郎君

遠藤 三郎君 寺本 久衛君

河野 謙三君 寺本 齋君

中村 清君 原田 雪松君

淵 通義君 村上 清治君

守島 伍郎君 山本 久雄君

石井 繁九君 坂口 主税君

小平 忠君 坂口 幸太郎君

出席國務大臣  
農林大臣 森 幸太郎君

出席政府委員  
農林政務次官 坂本 實君

農林事務官 藤田 岩君

農政局長 林野厅長官 横川 信夫君

農林事務官 奥原日出男君

専門員 岩隈 博君

専門員 藤井 信君

本日の会議に付した事件  
小委員補欠選任に関する件

農業協同組合法の一部を改正する法律案(内閣提出第二二二号)

造林臨時措置法案(内閣提出第一六〇号)

○小笠原委員長 これより会議を開きます。

議事に入る前に小委員の補欠選任を行います。去る八日、公団に関する小委員及び蚕糸価格安定に関する法律案の補欠選任を行ななければなりません。これは先例によりまして、委員長を辞任せられました寺本齋君が委員を指名するに御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○小笠原委員長 御異議なしと認めます。それでは公団に関する小委員及び蚕糸価格安定に関する法律案起草小委員に寺本齋君を指名いたします。

○小笠原委員長 まず造林臨時措置法案を議題とし、質疑に入ります。野原君。

○野原委員 造林臨時措置法案を議題とし、質疑に入ります。野原君。

まして二、三政府の見解をお伺いいたします。

〔林野厅長官 部門政課長〕

〔林野厅長官 横川信夫君〕

〔農林事務官 奥原日出男君〕

〔農林事務官 岩隈博君〕

〔農林事務官 藤井信君〕

〔農業協同組合法の一部を改正する法律案(内閣提出第二二二号)〕

林を問わず、わが国の林業は、造林の

部面におきましては、ほとんど等間に付されておつたのであります。この

法律によりまして、一応民有林に対する対策は臨時の措置としてとられたわけであります。国有林に対する関係はどうなつておるか。たとえば国有林の中で相当に伐採跡地があり、これらは造林をすべき場所であるというよう

な条件のものがあつて、地方でその開放を受けたぜひとも造林をしたいとい

う懸念な意図をもつて、造林を希望す

る者があつた場合におきましても、こ

の法律からはずれられておる。従つて国有林はこの対象にならぬことになつておるわけであります。

一日から繰の週間が催されておりま

す。国をあげてわが国の造林の総

化運動も起きておるような状態であります。国有林の今後の造林に対し

ては、どういお考えであるか、その

点をまず一應伺いたいと思います。

〔横川信夫君〕

まして二、三政府の見解によりまして、いままだ造林できないおるところ

します。まずこの法律によりまして、

戰時中における過伐、濫伐の結果生じ

て、できるだけ早く造林をするという

ことはよくわかるのであります。さ

れた、百二十万町歩の民有林に対しまし

の人工造林をいたして参る計画でありますけれども、昭和三十年までその人

者がせつかくつくりました苗木が、も

し方が一売れないようなことがあつて

はたいへん困るという点を心配してお

ります。なお地元の方々が、国有林に造林を

したいといふような強い御要望のある

ことは、私ども承知いたしております

が、これは部分林の規定を広く活用す

ることにいたしまして造林意欲にこた

えて参りたい、かように考えておりま

す。

○野原委員 今回の臨時措置法により

まして、大いに造林をしなければならぬということで、その第一條にうつつ

てあります。特に苗木を十分確保

しないことは造林はできないのです

りまして、この問題に関しましては、

昨年までは相当額の補助金があつたの

成のための補助金が、生産業者に與え

えておるか。そしてまた苗木の生産業者がせつかくつくりました苗木が、も

し方が一売れないようなことがあつて

はたいへん困るという点を心配してお

ります。なお地元の方々が、国有林に造林を

したいといふような強い御要望のある

ことは、私ども承知いたしております

が、これは部分林の規定を広く活用す

ることにいたしまして造林意欲にこた

えて参りたい、かように考えておりま

す。

○横川政府委員 苗木も昭和二十一年

度から養成の補助金を出しておるのであります。二億五百万円の苗木補助金

がありますが、ようやく苗木補助金のバラ

ンスがとれるようになつて参つたのであります。二十五年度におきましては、結局余裕のできるような状態になつたのであります。まことに不盾

もありますが、この打切りになつてしまつたのであります。まことに不盾

もありますが、この打切りになつてしまつたのであります。せめてこ

の資金を十分にまわしてもらつて、苗

木の生産をやりたいという希望を持

ておりますけれども、それらに対しま

しては、一体政府はどういう対策を考

えますか。本年春から需要者と苗木生

産者と結びつけまして、予約生産的な  
処置を二、三講じておりますが、これ  
は全面的にさような処置をいたしまし  
て、不安なしに苗木業者が養成事業に  
当るという処置を講じて参りたいと考  
えるのであります。

な金融の点につきましては、中金を通しまして、森林組合系統から、約五百萬の融資が現在出でるのであります。なおこの点を、さらに多額に出していただくよう努力したいと考

○野原義員 苗木の生産に関連しまして、もう一つだけ伺いたいと思いますが、国有林の特別会計における苗木の養成に関して、この二十五年度において、見返り資金が約六億八千八百万元が受けられることになったのであります。それで、非常にけつこうなことですのであります。さて苗木の生産をしております諸君は、国有林が雇用をもつて苗木の生産をみずからやることに専しまして、長いことやつて参りました自分たちの苗木の生産に対して、非常にまた不安を感じておられる向きが少くないのですが、その長年の経験及び技術を十分に生かすために、この民間の苗木を生産していくため、こうしたまじめな業者に対しましては、何らかの措置を講じて、この国有林の樹苗養成等の仕事をも、その経験あるまじめな業者の協力を得て生産を行うということを、きわめて賢明な策であるうと思うのですが、林野庁はそれに対する考え方を持っています。それで、すでに営林局長を通じまして、○横川政府委員 お話を通りであります。そして、すでに営林局長を通じまして、

各地の苗木生産業者の技術と施設とを十分に活用するように、この約六億の苗木養成費を、できるだけ民間の技術と施設とを活用するようにして、生産するように指導いたしております。

○鶴原鑑員 この造林の実施にあたりましては、政府は特に第一條に、補助金を交付し、あるいはまた融資の道を講ずるということを、強く明文でうたつておるのであります。補助金の方は先般の全共事業費において、すでに計上されましたものがはつきりしております。しかし造林資金の融通の問題につきましては、まだはつきりしていない面もあるのであります。どんな見通しであるか、またいかなる方法をもつて融資の方法をはかるか、この点をお伺いいたしたい。

○奥原説明員 造林に関する政府の施策の中におきまして、ただいま御指摘のありましたように、融資に関する決定され、かくのごとく実施するということを申し上げる段階に至つておらないことを、まことに申訳なく存ずるのであります。しかしながらこの問題は、この造林措置法というものの推進によりまして、今まで推進されて参りましたし、また今後もこの法律があるということによつて、この問題の解決に、きわめてよい材料になるのではないか、かのように存じておるのであります。今日までのこの造林に関する低利長期資金の補給の問題に関しまする経過を申し上げれば、エード・ファンドから産業資金として予定されておりまます四百億、及び予備としてつてあります二百八十億、この金をそれべ、産業資金に放出するにあたりまして、造

林に対しましても同じく放出せられる  
ことを、非常にわれ／＼としては要請  
して参つたわけあります。この類に  
つきましては、第一段階におきまして  
は、十億造林に放出されることを要請  
し、また第二段階におきましては、こ  
のエード・ファンドからの放出と、申  
金の債券の発行によります造林に対  
する融資を合せまして、約七、八億の  
ものをこちらに振り向けるというふう  
なことを、考慮はいたしておつたので  
あります。最近に至りまして、この予  
備と相なつております二百八十億におけ  
ましては、米国の明会計年度におけ  
る対日援助の額の見通しが立つまで、  
しばらくこれの使用を見合せる、こう  
いうふうな関係方面的の意向が漸次強く  
なつて参りまして、従いまして、四百  
億という産業資金の中に、造林業に対  
する融資を、どうしてもつつこんで行  
かなければならぬ、こういうふうな  
情勢に相なつておるのであります。し  
かしながら、われ／＼いたしまして  
は希望を捨てずに、その四百億の中  
で、やはり造林について何がしかのも  
のを獲得いたしたい。司令部の方にお  
きましては、主としてこの金は工場投  
資に使いたいという考え方のようであ  
りますが、しかしながら造林業に対し  
ます、長期資金の放出によります  
固定設備の拡充ということが、喫緊の  
要務でありますので、そういう線で、  
さらに目下交渉を継続いたしております  
うな次第であります。なおエード・フ  
ァンドから出ます造林資金に関しま  
しては、大体七分五厘でエード・フア  
ンドからは出るのでありますが、これ  
を造林者に対しましては、四分五厘で  
融資できますように、大蔵省とも内々

○野原義典 この造林臨時措置法と、自作農創設特別措置法との関係を伺いたいと思いますが、この造林措置法にありますては、一應從來から、すでに農調法によつて買上げになつたものに對しましては、造林地の指定はやらなければしないという原則で、あたかも不可侵條約のような形であるのであります。從来から自作農創設特別措置法によるところの林野の買上げといふものを見て参りますと、中には非常に極端な行き過ぎが多かつたのであります。非常にまだ幼齡な造林地が、開墾地としてすでに買上げになつてしまつたといふ所があるのでござります。これらがいまだに何ら開墾されずに、買上げの目的を達せざりにそのまま放任されておる。適当な撫育をし、手入れをしてやる必要のあるような、こういうようないふ群が依然として放任されておると、ることは、はなはだ遺憾でありますて、私どもは、むしろせつかく開墾地として買上げをした所であつても、開墾ができないでおる、開墾が不可能であるというものに対しましては、なるべく早く元の所有者にもどすべきではあります、が、この四十六條の二には、買上げをしてから十年たなければできない、十年たつたものに対しましては、農林大臣が元の所有者に時価でもつておきますては、一應從來から、すでに農調法によつて買上げになつたものに對しましては、造林地の指定はやらなければしないという原則で、あたかも不可侵條約のような形であるのであります。從来から自作農創設特別措置法によるところの林野の買上げといふものを見て参りますと、中には非常に極端な行き過ぎが多かつたのであります。

この件は、農林省の立派な方針であります。しかし、この方針が実現するには、まだ多くの課題があります。まず、農業生産の活性化が求められます。そのためには、農地の整備や農機具の普及、農業技術の向上など、多方面での努力が必要です。また、農業生産の安定化を図るためには、天候リスクへの対応策や、生産計画の確立など、農業生産の構造改革も重要な課題です。さらに、農業生産の効率化を図るためには、生産者間の連携や、生産者の組織化など、農業生産の組織化も重要な課題です。また、農業生産の効率化を図るためには、生産者間の連携や、生産者の組織化など、農業生産の組織化も重要な課題です。また、農業生産の効率化を図るためには、生産者間の連携や、生産者の組織化など、農業生産の組織化も重要な課題です。

○野原登美　ただいまの大臣の言明によりまして、はなはだはつきりいたしましたのであります。どうぞひとつそういうものに対しましては、英断をもつて、どしどとやつていただきたいことを重ねてお願いする次第であります。

次に、この法律によりますと、造林地として指定いたしましたためには、伐採後二箇年ということになつておりますが、この点の伐採ということの内容でござりますが、もしかりに林内において、一、二割の立木を残して切つておるというふうな場合においては、まだ全部切らないから、これはだめであります。私の考え方では、これは大部分の立木を伐採したもの、すなわち少くとも立木の七割程度を切つたものに對しましては、これは伐採済みといふに考えてよからうと思うのであります。ですが、その辺に対するお考えはいかがでありますようか、お伺いいたします。

つぱな造林地をつくるという、自然の立地環境に応じた適切なる臨時の措置が講ぜられておるわけありますが、ここでは單純に人工造林、人工によつて植栽するものとはつきりいたしておられます。その点に対しましては、技術的な問題でありますけれども、一應御見解を伺いたいと思います。

○横川政府委員 お話をのように人工播種、あるいは天然更新というよくなものは、当然造林法による指定として買上げまして、造林計画においては人工植栽ばかりを行つております。

○野原委員 この法律によりまして、わが国の戦時中における過伐、濫伐の跡始末がおおむねできると私は信じておりますので、非常にけつこうだと思うのですが、さて問題は、單に造林するのみでなく、今日ややもすると、経済的事情等によりまして、いまだ適正なる伐採の樹齢に達しないような、いわゆる幼齡林の伐採がどんく行われるというふうな状況でござります。従いまして、ある程度あまりに幼齡な林は伐採させない、いわゆる伐採を制限するというような方策、またその制限の間ににおいては、適正なる金融的措置を講じて、最大生長量を持つ時期においては、できるだけ森林を温存するというふうな対策が必要であらうと思うのであります。いわゆる森林の施業調整法というようなものの立法が望ましいと思うのであります。それに対しましては、政府はいかなるお考

○櫻川政府委員 お話をのように、幼齡林の伐採をいたしまして、せつかく成長旺盛なる木を切つてしままうというような事例がたくさんあるようあります。これに対しましては、昭和二年度から、民有林の計画化という予算をとりまして、全面的に民有林を施業計画によつて、合理的な經營をして参るという方針が進んでおるのであります。予算的措置によりまして施業の合理化をはかり、すでに実現の段階に達しておりますような状態であります。

○野原義員 この法律によりまして、造林地としてこれを指定し、あるいはまたこれを造林せしむる、いわゆる造林者の認定等も、これはすべて地方整備道府県知事にこれらの権限をまかせて、適正に実施してもらっております。都道府県知事にこれと同様の権限をまかせて、適正に実施してもらつて、これを期待するわけであります。これらの方々の意見を参考として、適切な民主的な運営によつてやつて行きたい。こういうよな案もあつたやに伺つておるのであります。この法律を日本議会といふような機関を設けて、林業に熱心な方たちの意見を参考として、ますと、そういう地方造林審議会等を規定は全部なくなつておるようであつますが、知事に一切の権限をまかせてやるということに対しましては、地主の知事は、それの機関を動員して、適切なる実施をすること思いますけれども、それに対しましては、できるば

ればならぬと思うのであります。が、  
体林野序はどういうふうな指導方法  
もつてやつて行くか、その点を伺い  
いのであります。

○農原説明員 この法案の立案中に  
きましては、ただいま野原さんから御  
指摘のありましたような、諸問題関  
いたしましての造林審議会といふも  
を考えておつた次第であります。し  
しながら、かくのごとき諮問機関を  
くりますことが、國の行政活動に對  
まして民間人を參與させるという意  
におきまして、経済民主化といふも  
に反するという關係筋の意向もござ  
まして、制度といたしましてのこう  
う諸問題関は、この法律から削除い  
したよなうな次第であります。しかし  
がら、官僚の独占ということは、あ  
まりも押えて行かなければならぬ  
考えておるのであります。しかし  
に基きますいろいろな処分、あるい  
は裁定等の場合におきましては、もち  
ん非公式には関係者の意向も十分聽  
いたしますとともに、学識経験者等  
意見をも、参考でき得るよう指導  
いたしたいと存じております。

○山口(武)議員 ただいま野原委員  
森農林大臣の質疑応答のときに、私  
よつと了解できない大臣の答弁があ  
ましたので、お聞きいたしたいと思  
のであります。それは開墾地の場  
に、開墾が現実に進まない場合、開  
墾地としての指定を取消し、これに即  
植林するというようなことを言われ  
のですが、そういうつもりなんであ  
か。

○森國務大臣 自作農創設特別措置  
の四十六條の二をよく読んでいただ  
け

なつております。  
○山口(武)委員 法律案はどうなつて  
いてもいいのですが、開墾が進まない  
場合には、それを取消して造林をする  
ということをやられるのですか。  
○森國務大臣 自作農創設特別措置法  
はこういう條文になつております。農  
林大臣は、第三條、第五十條と、いろ  
いろな條文がありますが、買收または  
第四十一條の五第一項の規定による買  
收によつて取得した土地、権利または立木、  
工作物その他の物件を第十六條以下の  
規定にかかるわらず、命令の定めるところ  
により、従前の所有者またはその一般承継人にその取得の対価に相当する  
額で売り渡さなければならぬ。いわ  
ゆる農地として買收を認めた。しかし  
それをいつまでもいつまでも捨ててお  
いて、開墾もしなければ何もない。  
そうすると、この土地は耕地にするよ  
りもやはり林野にした方がいいのだ。  
いわゆる当初の買收の目的を失つた場  
合においては、政府はこれを取上げ  
て、元の地主に渡すことができる。こ  
ういう自作農の法律がある。これを野  
原委員にお答えいたしたわけでありま  
す。

めに、これをなし得ないというような  
こともあるのだろうと思ふ。そういうよ  
うな場合には、こういう法律を使つて、  
その取消しをやるのでではなくて、開拓  
できるようにむしろ保護すべきではな  
いか。へたをするとこれが悪用され  
て、土地の元の所有者への奪還が行わ  
れる。このような傾向を生んではまず  
いのではないか、これに対する見解を  
承りたいと思います。

農林大臣に質問したいと思うのであります。私昨日、本委をめぐりまして事務当局に質問したのですが、その質問の重点は、今回改正をいたそうとする簡所は、現在農協がその経営の上に非常に困難な事情にある。

い立場が、そういう面も一部にはござりますけれども、農協が今日のような行詰まりの実情になりましたのは、一にかかるて吉田内閣のいわゆる経済安定政策が、農業経営の合理性を無視して、遂行されておるところに重大な原因がある。この吉田内閣の農業経営の合理性を無視した経済政策が、私は重大な原因であると思います。今日わが国農業が、世界農業の一環として立たなければならぬ実情になつておると

は今まで農業の幹部とせつがく協議をして、また別な案を再びこれから考へる。一休何といふ農民、国民を鼓舞するたやり方であろうか。かくのごとき約変きわまる対策をもつて、わが国人口の半数を占め、わが国経済の重要な地位に立つ農村に対して、こんなことでは一体いいかということです。これらのことについて、一休農林大臣は、今後のわが国の農業政策をいかなる方針をも

一苦手を直したとしていたので、連合会をたくさんこしらえることをできるだけ整理して、単位協同組合の負担を軽減し、また監査の面も改めて、内容の充実をはかるようにして行く。そうして協同組合自体が、農業者の協同団体としての仕事ができ得る信用を高めて行くというふうに導いて行きたいといふのが、今御審議を願つておりまする協同組合法改正法の本意なのであります。これとても必ずしも完全ではありません。

○斎藤義太曰 律心酉にかくよむなことはないと存じております。  
○小笠原委員長 他に質疑はありますか  
んか——質疑はないようでありますから、これにて本案に対する質疑は終了いたしました。  
引続き本案に対する討論に入ります。  
す。討論の通告がありませんので、この際討論を省略して、ただちに本案の採決を行います。本案の原案に賛成の諸君の起立を求めます。

のあります。御存じの通り、農協は発足しましてわずか二箇年にしかなりませんので、いろいろな準備また経済的ないろいろな関係から、健全な発達を遂げておるとは申されません。しかしながら今日まで結成されました農協が、その単位農協におきまして約三分の一、県連単位において約二分の一といふものは、まったく經營困難に陥り、動きのとれない状態にある。す

きに、政府は現在わが国の原始的生産による零細經營の農業をして、いかに農業の合理性を確保し、その農産物價格を安定化させることの自信があるかどうかといふ基本的な問題、この問題を明確にせずして、農協の再建や救済にいろいろ手を打つてみたところ、それは何ら役に立たないことです。根本的な農業の合理性を確立する基本的政策というものが打立てられない

つてやろうとするか、この基本的な対策を、明確にこの際されたいと思うのであります。

○森國務大臣 りくつといふのはどうでもつくものであります。農業協同組合の振興策、農業政策がはつきりしてないと、何か脱線したような御意でございましたが運ばれて行つたようではあります、が私の農業政策に対しましては、たびたび申し上げて、井上委員もよく了解して

は申しませんが、何分自主的にすべての法律を制定し得ない立場の最大限度において、この法案は今日の場合許された範囲のものであると御了解願いたいのであります。決してこれをもつて満足いたしておるとは考えておらないのですが、協同組合の自覚によりまして、みずから内部より立ち上つて行くことと、そうしてこの法の面から協同組合を助長し、助成して行きたいのであります。

〔質成者起立〕

○小笠原委員長 案は原案の通り多數をもつて可決いたしました。

なおこの際委員会の報告書の件についてお詰りいたします。これは先例によりまして委員長に御一任願いたいと思いますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○小笠原委員長 御異議なしと認めます。それではさよろ決しました。

○小笠原委員長 次に前会に引き続き農業協同組合法の一部を改正する法律案を議題とし、その質疑を継続いたします。井上委員。

○井上(眞理)委員 農業協同組合法の一部を改正する法律案に関連しまして、

でに政府みずからも発表しております通り、組合員から預かりました預金の支拂いさえできない、あるいはまたせつから買入れたいろ／＼な生産用資材、生活必需物資等が、そのまま農協に譲貸して、これが約二百億という巨額に達しておつて、この金融のあつせんも、政府みずから行わなければならぬというような実情になつておる。かくのごとく農協が非常な行詰まりをしておるということは、農協結成をいたしましたが、つまり農業生産力の発展、農村における民主的な基盤としての組織、これを目がけて結成をいためたのであります。今日の実情に立ち至りましたのは、何が原因かといふば、これは私昨日も申したのであります。が、農協自身の經營の不手ぎわとい

ければならぬ、私はこう思ひます。ところが最近政府、特に農政を見ておられますと、非常に中心がぼけてしまつておる。私はこんなことをこの席ではなはだ申し上げたくないのですがありますと、先般政府の当局者と與党のいわゆる農政の代表者が湯河原の温泉に集まりまして、そこでいわゆる湯河原会談なるものを行つた。この湯河原協定の内容といふものは、まつたくわが国の農村の実情、食糧政策の基本的対策といふものを、開演するもはなはだしい対策が立てられておる。それが今日司令部の意向として、一部新聞に伝えられるところによると、まづくかくのごときことは、今日わが国の大実情から許されないということを明確にされ、あわてふためいた農林省は

でいたたいておることと存じます。しかし立場が立場でありますから、わかつてもわからないとして反対されるのは、これは御自由であります。決してあいまいにこたる政策をもつて進んでおるのではないであります。協同組合に対する考え方も、たび／＼申上げた通りであります。わずか二年余りしか協同組合はたつておりません。完全なる発達をすべき時期はまだ来ておらない。しかるに、この協同組合が、かの解散いたしました農業会の時、始末を背負い込んでできたことが、始同組合の発達を阻止した点なんでもあります。何とかしてこの協同組合を、完全な筋に乗せたいということに努力いたします。何をおるのでありますか、その局をいたしまして、今回協同組合法の

いとこうことを御了承願いたしの  
ついてにお尋ねでありましたが、今  
縦の問題に對して、湯河原会談までお  
出しになつたのであります。これは  
過日もここで申し上げた通りであります。  
あの新聞記事の取扱い方が、政府  
と與党との政策が一致したという発言  
がありましたことについて、私は祝賀會  
をいたしておつたのであります。政府  
の政策は、もちろん主管省において考  
案いたしました。また政黨の相談すべ  
機関にも相談をいたしましたが、結論  
いたしましては、閣議の了解、閣議  
決定によつて、これをあるいは官房  
官の談として発表し、あるいは農林省  
発表として正式に発表することが、  
農業政策の表わし方であります。しか



り手形の出ない一石を打つたわけであります。それからの問題は、この報奨物資の性質に立ちかえつて、この報奨物資が市価より高いようなもので配給されることは、農業者に対して申しわけないから、何とかしてこれを市価よりもいくらかでも安いというこの考え方沿うような価格で、一応元通りの配給ができないか、そこに今手を打たんといたしておるのであります。これは農業協同組合の発達でなしに、当面のいわゆる臨時的な問題に対する処置の方法であります。なおもう一つお述べになりました融資の問題であります。が、農業会の財産引受けについて、金が少くとも五十億余万円なければ引受けができない。何とかしてこの金を融通せよという話が、連合会からあつたのであります。井上委員も御承知の通り、金は目當なしに貸せるものではないのであります。それで五十億という要求の内容を、大蔵省の銀行局長によく相談して、これ／＼のものが必要であるという内容をお話しなさい。また金としましては、信用と担保の二つの道で行くのでありますが、今日は担保といふことを第一に考えなければならぬ。手持ちがある。そういうものはどういふ価値のあるものが、現在の価格を幾簿価格でなしに、現在どのくらいの価値があるかということをはつきりしなければ、金融の道が立たない。それをはつきりして、大蔵省銀行局とよく御相談になれば、政府といたしましては、解決してこの問題について救護の手を延

べることにやぶさかではないのであるから、そういう方面に処置をしてもらいたい。こういうことで今協議が進められておる段階にあります。そうして、もうひとつ協同組合の信用問題であります。これはなるべくは世間に発表したくない。いわゆる臭いものにふたをするわけではありませんけれども、銀行でもあの銀行が取付けたとすると、銀行でもあの銀行が取付けたとすると、非常に悪い、預金の支拂いのできぬものがこれ／＼ある。これの会計年度の付けなくともいい銀行も取付けに会うのであります。協同組合が金融面に非常に悪い、預金の支拂いのできぬものがこれ／＼ある。これの会計年度の行詰まりがこれだけあるということは、これを羅列いたしますことは、協同組合自体の信用を落してしまいます。これはこの間発表していいかどうか、悪いかと思いましたが、すでに発表されておりますが、七十億の金をまわしておかなければならぬ、もう十億の八十億の金をまわして来なければ困るということを要求されて來たのであります。しかし表へ出てしまつた以上は仕方がないけれども、決してやまでも何でもない事実であります。できるだけ早く救護の手を差延べなければなりませんが、八十億という金が、そろ無條件で融資されるものではないのであります。それで今この改正法案を出しておりますが、監査制度を設けて、組合の内容をよく調査して、この協同組合のやり方ならばこうすれば立ち上つて行くという目途のついた場合には、その協同組合のつぶれないように、資金を何十億でも持つて行く、こないう処置をとつて行きたい、かよう。に今考えておるのであります。その協同組合連合会と協力いたしまして、そ

の内容の立て直し、内容の改訂などをつき、発達して行くような姿にもとしたいと考えておるわけであります。なおお詫び、協同組合だけやつてはいかぬ、農産物の価格をどういうようにして維持するかという問題であります。が、この問題につきましても、かつて幾たびもお答えいたしました。現在はいろいろ御議論もありますけれども、農産物の生産の過程において必要なる購入資材といふものと考え合して、農産物の価格が決定されておるわけであります。これは消費というものの生産と、いうものを、統制の上において責任を持つ今日の段階においてはやむを得ないのであります。これは、今後自由な貿易になりますから、外國からどんどんと安い農産物が入つて来るということには、適当な処置をとることは当然であります。しかも今日までは、從来の内閣がやつて來ました通りに、食糧生産のために農業経営を犠牲にして参つたのであります。農業経営の立場から考へて、こういふうな経営をいたした方が経営の上において合理的であると増産に努力させて來たという事実、これは御承知の通りであります。しかしながら、ここにおいて私は農業経営本位にものべきである、かようく考えて、農業

の有利である地力による生産を徹底します。また花卉園芸を農業経営に取入れた方がいいという地方においては、花卉園芸なり、いろいろな特殊作物の栽培に經營の面をかえて行くと、ことにつきまして、農業自体の經營を主眼として、合理化を持つて行くと、いうことになればならぬと存じておるようなわけであります。

〔松浦委員長代理退席、委員長着席〕

五年計画、十年計画という計画を持つて進んでおるわけではありませんが、決して場当たりでその日暮しの農業政策を持つておるというわけがないことは、どうぞひとつ御了承を願いたいと存じます。

○井上、夏の委員 最後にこの点明瞭にしておきたいと思いますが、農産物価格の維持の問題について、一番やつかない問題は、御存じの通り供出完了後自由販売にするかしないかということですが、常に議論の中心になつております。湯河原会談においてもその通り、最近またいろいろ、記事に出でおりますのもその通り、大臣は一休穀は完全に割当通りに買上げるか、供出後は自由販売にするかしないか、それから小麦も供出後は自由販売にするかしないか、この米麦の供出後の問題について、一体どういう考え方を持つておるか、この際明確にしておいていただきたいことを、お願いします。

それから特にこの際伺つておきたいのは、私はこの間農林委員会から農林五公團の視察に参りましたときに、外麦の製粉及び乾麺と言いますか、そういうものが非常にストックをしておるのあります。現状のままで参ります。

かけては、相当製品の中に配給不適品が生ずるのではないかという危惧が持たれるのであります。また一方種ばれいしよが、相当各消費地に滞貯しております。これの処置さえ十分にまだついていない。これによる損害も大きい食管の赤字となつて現われるのではないかと見ておるのであります。これに対して、大臣は一体これをどういう処置をとられるつもりであるか。一方大臣は、この七月が八月になれば、二合七勺ペースを二合八勺ペースに増配するというようなことも新聞にちらちら報道されておりますが、実際私どもも大事な主食の一部をまつたく腐敗さしたり、あるいは役に立たないような状態にありますよりも、これを増配の面に振り向けた方が、実際はいいではないか。こう考えるのであります。が、腐らしても増配はできないのですか。この点を明確にしていただきたい。

公団といたしましては、ときには思われる不調法も勃発して来るわけあります。ですが、もつたいない食糧でありますから、できるだけ腐敗のないようになりますが、特別の処置として八百屋の方にこれを処理するという方針をとっています。

年の三月まではすでに計画がでてお  
りましたので、色の黒い粉の配給をい  
たしましたが、今回御承知のように粉  
の精白度を高めて参りましたので、四  
月よりは小麦粉のごときは八〇%に引  
下げまして、いい粉を配給するという  
方針を持っておりますので、もしこれ  
らの以前の古い粉が余るというような  
ものにつきましては、適当に加工方面  
にこれを融通いたしまして、そして食  
管特別会計に、できるだけ損失を来さ  
ないよう努めました。指示いた  
しておるわけであります。

○小笠原委員長 それでは農業協同組合法の質疑を一時とどめまして、この際蚕糸価格安定に関する法律案起草小委員会長より、その小委員会の経過について特に発言を求められております。これを許します。八木君。

○八木委員 去る三月十五日本委員会におきまして選任決定せられました、蚕糸価格安定に関する法律案の起草小委員会は、すでに法律の立案起草を了しましたのであります。この法律起草にあたつて考えて参りました経過並びに結果について、御報告を申し上げたいと思うのであります。わが日本の蚕糸業は、一八五九年に

紹介申し上げまするならば、去る三月三十日のローマ特電、ロイター通信によりますれば、国際シルク協会の運営委員会におきましては、三百間にわたる討議の結果、三月二十九日閉会いたしましたが、世界の蚕糸業を振興させるため、日本を含む世界各国間に蚕糸価格の安定協定が近く締結されるものと期待せられ、なお本年の十月、ニューヨークにおいて国際経済会議が開催される際に、一層具体的に、世界三十二箇国の経営者の意をもつて、世界生糸価格の安定運動を展開するものと見られておるのであります。現在の日本は、生糸の生産国といたしまして、

界綿糸発展のために、まことに遺憾千  
万に存じますので、今回私どもはこれ  
らの点を特に深く掘り下げまして、調  
査研究をいたし、第一には、企業、貿  
易の自由の原則を尊重し、この制度が  
企業の自由や貿易の自由を制限した  
り、これらに政府が干渉したりするこ  
とのないようにするのはもちろん、結  
果において、委系価格の異常ある騰落  
を除去することにより、自由経済の運  
行と、自由貿易の円滑な促進に資する  
こと。第二に国際商品たる生糸に対  
し、政府が直接にも間接にも、この制  
度の結果として補助金を與えたり、援  
助を與えたりするということにならな

りますので、まさに締め立てられようとしておりまする今年の春蚕からこの法律を施行いたしまして、養蚕にいそしが、全国三百万人の農村婦女子の皆様を初め、製糸工場經營者三百人、ここに働く労務者七万人はもとより、横浜、神戸の生糸問屋及び生糸輸出業者等、全国津々浦々から、額を見ればこの法律案はどうなつたと寄せられて参りまする請願、陳情の輿論にこたえまして、ここに本法律案を国会に提出する一切の用意を了して、起草を終つた次第であります。

○小林 遷(委員) ただいま八木君から  
蚕糸価格安定に関する小委員長の中間報  
告がございましたが、私は農林大臣に  
二、三御質問を申し上げたいと思いま  
すが、時間もございませんので簡単に  
申し上げます。

ただいま八木君からお話をありまし  
たように、われ々国会におきまして  
も、第四国会以来しばしば決議案等も  
出してしまして、この繭糸価の安定につい  
て政府を騒擾して參りましたが、依然  
としてこの問題が解決されておりません  
。大臣は、先般もこの委員会で、私  
並びにその他の委員からいろいろ御

わが国が横浜開港以来、輸出産業として格段の発達をして來た世界的産業であることは、いまさら申し上げるまであります。この間九十二年、まさに一世紀になんくとする蚕糸貿易の発達史におきまして、最もその特異性と認めべき点は、蚕糸価格変動の波が非常にはげしく、あるいは高く、あるいは低く、單に日本国内のみならず、世界の景気現象の上におきまして、きわめてデリケートな、きわめて鋭敏な動きを示し、その都度ときの政府や當業者が、最も適切な國際取引の繁榮に資する国内対策を立てまして、万全の処置をとりつつ相当の成果をあげて參つたという点でございまして、このことは歴史的実証するところであります。しかるに現下のわが国蚕糸業は、この宿命的とも言うべき蚕糸価格の異常なる暴騰、暴落を手放しにしておりますので、これが国内的にも國際的にも、大きな関心事となつて論議されるに至つたのであります。すなわちごく最近に

世界生糸生産高の八〇% 約一億の生産を占めておりまして、世界の蚕糸需要国たる三十余箇国の国際協同議員の、熱心にして切実なところの要望にこたえなければならぬという立場に立つ次第であります。国内的にもすでにこの問題は取上げられておりまして、政府においても民間においても、いろいろと論議されました。まだ実行具体的の見るべきもののがなかつたのであります。国会においても、第二次吉田内閣当時に、第四回国会の院議をもちまして、衆議院は「蚕糸業安定緊急対策に関する決議」をいたしまして、蚕糸価格安定制度の早急な実施を期待したのであります。しかるに今日に至りますても、なお本問題の解決を見るに至らざりしゆえんのものは、これが対策立案案の経過的措置を検討して見ますと、繭糸価格安定対策の実行の方針論におきまして、たま／＼日本経済復興の諸原則にもとづく、こういう推論のためであろうかと思われますが、これは日本経済のためばかりではなく、世

に、ダンピングや不公正な競争方法を行わないという原則を守りまして、積極的にダンピングを防止すること。

以上の二点は特にわれくが最善の考慮を拂いまして、深甚の注意と努力を傾けて、立法起草に当つた点でございまして、日本の経済復興は貿易の振興にあり、貿易の振興は、国際商品たる生糸のことき日本独自の世界的特産品の輸出振興をはかることが、最も捷徑であるとの確信から、さらには日本経済の復興を促進することを希望せられる立場に立つならば、何人によつても正しく理解し、認識せらるるであろうという確信をもちまして、蚕糸貿易振興上せひともなさなければならぬい、繭糸価格の安定をはかるこの立法措置をとることにいたしたのであります。わが国は、今、国をあげて安定して、わが國は、今、國をあげて安定せにすることができない重大問題であつて、より復興へと努力しております。この際蚕糸価格の安定により生糸貿易の振興をはからんとすれば、一日もゆるが

価格安定案の要綱に基いて御質願いたいと思います。

世界生糸生産高の八〇% 約一億の生産を占めておりまして、世界の蚕糸需要国たる三十余箇国の国際協約会員の、熱心にして切実なところの要望にこたえなければならぬ、という立場に立つ次第であります。国内的にもすでにこの問題は取上げられまして、政府においても民間においても、いろいろと論議されました。まだ実行具体的の見るべきもののがなかつたのであります。国会においても、第二次吉田内閣当時に、第四回国会の院議をもちまして、衆議院は「蚕糸業安定緊急対策に関する決議」をいたしまして、蚕糸価格安定制度の早急な実施を期待したのであります。しかるに今日に至りましても、なお本問題の解決を見るに至らざりしゆえんのものは、これが対策立案の経過的措置を検討して見ますと、蘭系価格安定対策の実行の方法論におきまして、たゞ／＼日本経済復興に際して、たゞ／＼日本経済復興の諸原則にもとづく、こういう推論たるものであろうかと思われますが、これは日本蚕糸業のためばかりではなく、世界経済発展のために、まことに遺憾千萬に存じますので、今回私どもはこれらの点を特に深く掘り下げまして、調査研究をいたし、第一には、企業、貿易の自由の原則を尊重し、この制度が企業の自由や貿易の自由を制限したり、これらに政府が干渉したりするとのないようにするのはもちろん、結果において、蚕糸價格の異常ある騰落を除去することにより、自由経済の運行と、自由貿易の円滑な促進に資する。こと。第二に国際商品たる生糸に対し、政府が直接にも間接にも、この制度の結果として補助金を與えたり、援助を與えたりするということにならぬこと。

に、ダンピングや不公平な競争方法を行わないという原則を守りまして、積極的にダンピングを防止すること。

以上の二点は特にわれくが最善の考慮を拂いまして、深甚の注意と努力を傾けて、立法起草に当つた点でございまして、日本の経済復興は貿易の振興があり、貿易の振興は、国際商品たる生糸のごとき日本独自の世界的特産品の輸出振興をはかることが、最も捷徑であるとの確信から、さらには日本経済の復興を促進することを希望せらるる立場に立つならば、何人によつても正しく理解し、認識せらるるであろうといふ確信をもちまして、蚕糸貿易振興上ぜひひととなさなければならぬとして、わが国は、今、国をあげて安置費、繭糸価格の安定をはかるこの立法措置をとることにいたしたのであります。より復興へと努力しております。この際蚕糸価格の安定により生糸貿易の振興をはからんとすれば、一日もゆるがせにすることができない重大問題でありますので、まさに書き立てられようとしておりります今年の春蚕からこの法律を施行いたしまして、養蚕にいそしひ全国三百万人の農村婦女子の皆様を初め、製糸工場經營者三百人、ここに働く労働者七万人はもとより、横浜、神戸の生糸問屋及び生糸輸出業者等、全国津々浦々から、顔を見れば、この法律案はどうなつたと寄せられて参りまする請願、陳情の輿論にこたえますして、ここに本法律案を国会に提出する一切の用意を了して、起草を終つた次第であります。

価格安定案の要綱に基いて御質問いた  
いと思います。

以上、本法案の概要について私ども  
の考えて参った点を明らかにいたした  
のでありまするが、本件は国会において  
て蚕糸業に深い関心を持つておられる  
衆参両院の議員から組織されておりま  
す蚕糸議員連盟が中心になりましたし、  
第四国会以来、第五、第六、第七国会  
の現在まで熱心に調査研究して参った  
諸般の客觀情勢を洞察いたしまして、  
衆議院農林常任委員会を提出者とする  
議員提出法法律案として、今期第七国会  
に提案する運びとなり、去る三月十五  
日以来連日今日までに及んでおるよう  
な次第でありますて、ここに立案起草  
を了したということを御報告申し上  
げ、各位の御了承をいただきたいと思  
います。

○小笠原委員長 これにて小委員長の  
報告は終りました。この際小林委員よ  
り発言を求められております。これを  
許します。小林君。

○小林 運委員 ただいま八木君から  
蚕糸価格安定に関する小委員長の中間報  
告がございましたが、私は農林大臣に  
蚕糸価格安定に対する件につきまして  
二、三御質問を申し上げたいと思いま  
すが、時間もございませんので簡単に  
申し上げます。

ただいま八木君からお話がありまし  
たように、われ々國会におきまして  
も、第四国会以来しばゝ決議案等を  
出してしまして、この繭糸価の安定につい  
て政府を輿撻して參りましたが、依然  
としてこの問題が解決されておりません  
が、大臣は、先般もこの委員会で、私  
並びにその他の委員からもいろいろ御

質問を申し上げたのですが、目下この  
繩糸価の安定について、関係方面とも  
連絡折衝して、急速に繩糸価の安定の方策を立てたいということが、しばし  
ば言明されました。が、依然としてこの  
ことが具体化されておりません。そこで  
われわれ農林委員の関係者は相寄り  
まして、われわれ議員提出の形で、現  
在ここにありますような内容をもちま  
して、繩糸金融公庫というようなもの  
をつくつてやつて行きたいというと  
を現在進行中であります。が、一体政府  
はこれに對して現在どういうお考えで  
おりますか。またその数字等の折衝の  
模様はどういうふうになつております  
か。聞くところによりますと、関係方  
面の意向としては、繩糸価の安定とい  
うものは、現在見込みがないというよ  
うなお話があつたとか聞いております  
が、そのことは事実であるかどうか、  
大臣の御見解並びに折衝の経過を、簡  
單でよろしくうございますから御報告  
を願いたい。

委に経済の原則に従つて行くといふことは、これはいなまれないことであります。しかしこれは相手のある品物でありますまして、いわゆる輸出の品物でありますために、内地における価格の変動は、ただちに消費地におけるところの企業の消長に關係いたしまして、これは消費地におきましても、生産地にありますために、内地における価格の変動は、ただちに消費地におけるところの企業の消長に關係いたしまして、これがおきましても、その価格の維持されることは望んでやまないのであります。しからばどうしてこれを維持するかということになれば、かつて廢止いたしましたあの統制の時代に持つて来れば、これは思うようには価格が維持されるのであります。これを自由な立場において、しかもも統制でやつておつたような価格を維持して行こうといふところに、特別な操作の必要があるのであります。これをいかにしてやるか、これが独占禁止法等のいろいろの制約があるのであるので、そこに困難な点があるのであります。もとより政府といたしまして、この問題について無為に経過いたしているわけではないのであります。しかし委員諸君が非常な御協力によりまして、今委員長報告がありました通りに、一応の案をお立てくださいましたことは、まことにこの菴業差価格維持のために、非常に仕合せに存ずる次第であります。内容等についてはまだ詳しく承つておりませんので、検討を加えなければならぬと思いますが、司令部におきましては、今申し上げましたように、独占禁止法の立場から、あるいは統制を解除せしめたといふ立場から、これを強力なる法的措置において行うということは、同意はいたしません。しかしアメリカの企業体から考えますれば、どうしても日本の

生糸がある程度安定しなければならない。こういう両道にかかるての考え方があると思います。従つてぜひともこれは安定させるということを強く主張する面もあり、さうなことは自由經濟にそむくのだということを考える面もあるのであります。司令部の方が必要しも一致いたしておりません。こういう内容に処しまして、政府といたしましては、何とかしてここに合理的な価格の安定策がないかということには、今まで研究を続けて参つておるわけであります。政府において、必ずしもその策なきにあらずであります。幸い小委員会において一応の御決論を得られたのでありますから、この問題につきましても十分検討を加えまして、皆さんの立法院の意見に沿うようにいたしたい。また政府の考え方も皆さんに研究の結果を申し上げまして、さらに御協議をお願いいたしたい。かように考えておるわけであります。決して司令部におきましては、全然そういうことをしてはならないといふ面のみではないのであります。してはならないというのも、またしなければならないという面もあることを要了承願いたいと思います。

その点はどうぞございますか。まだはつきりしていません。これから交渉の余地がある。われ／＼が立案しておりますのは、別問題として、今まで政府がお考えになりました繭糸価安定の方策について、関係方面との了解が全然得られなかつた。こういうふうになつておりますかどうか、その点はつきり大臣からお伺いたしたいと思います。

○森國務大臣 政府におきましては、一案、二案、三案、四案と、幾多の案をつくつて折衝いたしておるのであります。しかいすれの案も司令部において反対であるという意思表示ではないであります。司令部においても、これは何とかしなければならぬといふ、先ほど申しました希望を持つておる向もあるのでありますから、それらのセクションの意見も加えまして、とともにに研究を進めておるのであります。第一案よりは二案、二案よりは三案と、漸次了解を得る程度に進みつつあることは事実であります。が決して全然見込みがないというのではないであります。

○小林(選)委員 大臣の答弁が大体わかりましたが、私はこういうふうに了解したいと思うのです。政府当局では、繭糸価の安定の方策は、一案、二案、三案、四案といろ／＼あるけれども、現在のところはいずれもまだはつきりしてない。そこでわれ／＼議員がつくりましたこの繭糸金融公庫というような形でやつて行く、これに対しても研究してやつて行きたい。これもすでに、大体こういうよ／＼な形で政府でも飼研究のことと思ひますが、今後ともわれ／＼のこのこの案がばたして関係方面のオーケーが得られるかどうかはわ

かりませんが、幸いにして得られましたならば、政府は責任をもつてこの繭糸価の安定をやつてもらいたいというのがわれ／＼の考え方であります。そこで私はこれ以上大臣を追究することはやめまして、一応この繭糸価の安定に対するわれ／＼の考え方であります。そこ等に折衝中であります。この際八木小委員長に伺いたいのですが、この際八木小委員長も説明の中にも言つておられましたがあ、すでにことしの春蚕ももうまましたが、すでにことしの春蚕ももう焼き立てております。値段がどういうふうになるか、私は特に最近の食糧問題と関係いたしまして、食糧事情も相当緩和して参りました。外國の食糧も相当入れるというようなことになりますと、農村はむりをして食糧をつくつていていたものを、換金作物に転換しなければならぬ、ということが、相当強く考えられておりまして、すでにわれわれが経験を有しておる最も手近かな蚕糸業に、早く移りたいという考えはありますけれども、この蚕糸業に移つたところがまた値段が暴落してしまって、いうようなことでは、たいへんなことになりますので、多少異論はあつても、とにかく早く繭糸価を一つの形で安定するという立場において、早くやつてもらいたい、というのが農民の声でありますので、この間の消息を早く知りたいのです。委員長がその方面にありますので、至急この問題を解決したいといふのがわれ／＼の意思であります。われ／＼委員としてはじつとしておられないでの、至急この問題を解決したいといふのがわれ／＼の意思であります。

りますから、この間の事情をお考えになります。そこでその間の見通しその他がありましたが、から、この委員会にあわせて御報告を願いたいと思うのであります。  
○八木委員 各委員より御熱心なる御要請でござりますし、私どもといたしましても、すみやかな機会においてこれが立法的措置が取組びがつくよう極力努めたいと思つております。どうぞ御了察の上御協力を願います。  
○遠藤委員 ただいま小委員長から趣旨の弁明がありました、この問題は全国の養蚕農民から見ますると、きわめて重大な問題であります。ただいま小林委員からも発言がありました。すでに春蚕の時期が来ております。一日もすみやかにこの法案を成立させることが、われく国会としても最も重要なことであると思うのであります。つきましては、ただいま小委員長から報告がありましたこの法案を、一日でもすみやかに本会議に上程できるような運びをつけていただきたい。私どもは委員会の一員といたしまして、その日の一日もすみやかならんことを特に念願するものであります。  
なおこの問題については、ただいま農林大臣からも、非常に熱心にやつてもらつて、この問題の解決に突進して參りたい。特に小委員長には、まことに力をお願ひまして、国会と政府と一体に上程せらるるに御努力をお願いしたいということ

を、特に要望申し上げておく次第であります。

○小笠原委員長 ただいまの遠藤委員の御発言は、泰糸価格安定に関する法律案のみやかな提出をせられたたいとの趣旨であると思ひます。つきましては、本委員会いたしては本法律案を可急的すみやかに提出するよう小委員長に要望いたしたいと思ひますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○小笠原委員長 御異議なしと認めます。それではさよなら決しました。

午前の会議はこの程度にとどめまして、午後三時より再開することとし、暫時休憩いたします。

午後一時五分休憩

午後三時十九分開議

○小笠原委員長 休憩前に引続き会議を開きます。

午前中に引き続き農業協同組合法の一部を改正する法律案を議題として質疑を継続いたします。吉川君。

○吉川委員 農業協同組合法の一部を改正する法律案について、農林大臣に二、三の点についてお伺いをいたします。

昨年の春、日本の農業協同組合の現状並びに将来の見通しからいたしまして、きわめて困難なる見通しができましたのであります。これが救済のためは、農林関係の公團をすみやかに解いたしまして、これの業務を農協をしてやらせたらいかがですかといふことを申し上げたら、これに対して森農大臣が、農協は二、三年後には整備充されてりつぱになる。現状におは、誕生なお日浅くしてきわめて薄

なものであるから、かくのごときものにすみやかに公團の業務を担当させることはできない。こういふふうにお答えになつたことを、賢明な森農相はまだ御記憶であると思ひます。私は當時、一年半から二年後には、農協は相当つぶれるものができるであろうと申し上げたのであります。不幸にして私の予見と大体一致しておるような現況にあると思うのであります。その後の農林大臣の御見解はいかがございましょうか。

○森國務大臣 私は農協が今日あるということは、必ずしも予想をせなかつたわけではないのであります。しかし農協の今日の現状は、経済関係等によりまして急テンポにその弱体性を暴露して来たのであります。これもまたたく予期に反した現状と思うのであります。公團の廢止につきましては、その公團の種類にももちろんよりますけれども、主として農業生産者が売主であり買主であるという公團の方が多いのであります。この公團の取扱い事務を民主的にいたす場合において、公團の事務を協同組合にやらすことには、もちろん当然いたすべきことである。しかしながら協同組合に單独にこれを許すことは、御承知通り、いろいろな制約のためにでき得ないのです。しかし農業協同組合を有力なる今後の公團にかわる団体と考えなければならぬし、まさようであるべきであるよう思ひます。今日の農協の現状が、いかよくなりましても、この考え方においてはかわりはないのでありますから、農業協同組合をこの際一層強化いたしまして、改む

組合の姿に、一日も早くともどすことを、何をおいてもやるべきだと考へるわけであります。さきに申し上げた気持も、現在農業協同組合の公廢止後の事務取扱いに対する考え方、まつたくかわつておらないわけであります。

吉川委員 私は、大臣がおつしやるうに、農協をすみやかに拡充整備しまして、この公團方式にかわるとの、民主的な自主的な統制の方向を持つて行くことが、今後ます／＼農への経済を安定させるところの、唯一道であると考えるので、そのように配慮願いたいと思うのであります。

農業協同組合が、今日のような不振な状況に陥つた原因については、先ほど政府委員である農政局長から二つの原因が述べられました。一つは外からくる関係、ということは経済情勢の変化のために、組合の業務が不振になつて、農産物価の下落によるところの、農家の負担が増大したということと、組合内部の関係から申しますと、經營のかきわめて適当でない、まずい経営であるということ。統制時代の頭をもつて、まだ当時の考え方で、十分なる熟慮を持たなかつたというようなことがあります。ただけでは、この問題の解決はできなかつた。本日午前中も、同僚議員の井上氏から、農協の不振の原爆は、これは政府の農業政策といふものが適当でないために、こういう結果になつたのであります。これはいずれも私は實

し私の考えるところによりますと、農業組合法は、これはライファイゼンの農村協同組合の持つ性格が問題だと思うのです。従つて日本の農村経済の振興に非常に貢献されたところの産業組合法は、これはライファイゼンの農村協同組合、ドイツの農村協同組合の方式を、先覚者である平田東助、品川彌二郎というような人々が日本に持つて参りまして、明治三十年来よりそれが発足を見、政府も民間もこの問題に対し非常な情熱を傾けて、これの発展のために苦心せられたことは、史実に明らかであります。しかし、この法の性格たるや、北欧のあの貧しい農村の経済を復興させるために生れたところの、ライファイゼンの農村協同組合の性格は、あくまでも政府の助成によつて、政府の援護によつて発達したものであることは、私が申すまでもないであります。その性格が日本に伝わりまして、日本においても、政府の非常なる援助によつて非常な発達を見て來たのであります。しかるに今回の農業協同組合法は、これはワシントン法案とも言われるくらいに、アメリカ的な、おいが強いのであります。申すまでもなく、アメリカの協同組合の性格が、アメリカに持ち込まれ、しかもあの広大なるアメリカにおきまして、アメリカ人の開拓魂にもよく結びついて発展をして來たものであります。そのアメリカ的性格を持つた、すなわちドッヂ・デールの性格を持つたものを日本へ持つて参りまして、

日の農業協同組合になつておる、そのドッヂ・デールの性格といふものは、ドッヂ・デールの町におけるフランネル職工の、二十八人の職工によつて始めた。そして政府の援助なくして、自主的に、自分たちの生活は自分たちで擁護して行くのだといふところから生れますが、それに見られるように、これは組合として労働者の間に発達をして来た。そして政府の援助なくして、主張して来て、しかもアメリカの開拓魂と結びついて来たものでありますので、これは非常に自主的な性格を強く持つてゐるものであつて、あくまでも自力本願である、他力本願の性格はきわめて薄いのであります。そういうものが今日本の日本に持ち來たされた。しかるに日本の、特に農村の現況はどうであるかと申しますと、敗戦後四年からの國士を失い、資源といえば戦争中にほとんど使い果されて、言うに足りない状況であります。人口のみいたずらに多い日本のこの状況下において、その自立的な協同組合それのみをもつて發展を期待するということは、きわめて困難であることを申し上げるのであります。しかるにアメリカのような非常な広い土地と、ゆたかな資源を持つた国において发展し得るような、そういう協同組合の精神を日本に持ち込んで、そうしてこれをほとんど手放しに日本に发展をさせて、農村經濟を安定し、農民の社会的経済的地位の向上を考えるといふようなことは、これはきわめて困難な問題であります。それに対して、私は日本は日本として、かつて日本において日本の農村經濟に貢献したところのあの産業組合の、あのドイツのライフ・アイゼン式な、ああいう考

の方をもつと日本の今の農業協同組合の中に、取入れて行かなければならぬと思います。しかるに政府の組まれておりますところの予算等を見見たましても、その作文は、きわめでりづばな作文が書かれておりますけれども、盛られておりますところの予算に至りましては、まことにお話を知らない状態なのであります。一体政府はどういう考え方で、この農業協同組合の発展、発達をやろうと思ひになるのであるか。農林大臣は、口を開かれたたびごとに、農業協同組合の拡充整備は、農村経済の安定のために、きわめて、重要なものであるということをおっしゃるのであります。その点について、私はどうも納得が行かないのです。ありますが、ひとつこの際、大臣の御所見を伺つておきたいと思います。

いわゆる中央集権によつて、あらゆる権利を中央が握つておる。そうして國民に臨むにあたつて、自治体といふことを口では言ひながらも、やはり依存せしめる。いわゆる知らしむべからず、依らしむべしといふ。この式によつて勢力を伸ばして來たというのが、長い間の日本の伝統的の政治であります。従つて産業組合を日本に取入れましたことは、まことにけつこうであるが、この産業組合をこの方面に利用して、そしして一に助成、一に補助、一に指導といふ、この政府のいわゆる官僚的な支配下に置くということによつて、自己の勢力を伸ばして來たというのが、今日までの産業組合であります。遂にこれが発達いたしまして、反産運動となり、商工業者の反発に面くらつて、さらにこれが農業会、商工会と分離して参らなければならぬようないわゆる商工業者と農業者とが、対立するといふような経路をもつて、今日まで來たのであります。かよくなことでありましては、なるほど一時的に産業組合もりつけな発達をいたしましたが、そししていかにも産業組合ならざれば、夜も日も明けないといふような情勢になりましたが、それは絶頂であつて、すでにその当時には病害に入り、弊害も続出いたしておるのであります。まして、組合の幹部と組合員とはまつたく離反しておる、いわゆる組合員の組合でなくして、組合の幹部の組合であります。しかし農業会といふども、政府の一つの機関として、強制加入の方式のもとに農業会を組織せしめ、それにこれが農業会にかわつて來たのであります。しかし農業会といふども、うして政府の勢力のもとに、農業会の

活動を思う存分にやらして来た、こういうのが農業会のやり方であります。まつたく一つの官僚的な農業団体として認められて来たのであります。これが今日日本の今までの独善的、あるいは保守勢力と申しますか、反動思想と申しますか、その温存地帯となつておつたということは考えられるのでありますて、今度の民主主義の政治を行ふ上においては、さよなラ氣持であつてはならない。ここに根本的にこれを自主的に改めて、そしてだれからの制限も受けなくして、法のもとに組織して行くといふ、この組織に改めたのが仲間が集まつて、そしてだれからの制限も受けなくして、法のもとに組織したこと農業協同組合であります。従つて今の農業会のことを考え、産業組合のことを考えますと、まことにかつてが違つております。政府は何らの助成もしない、何らの保護もしない、そして協同組合が農業政策を行ふ唯一の推進体であるというようなことを言うのは、おかしいではないかということも考えられます。が、今まで、つえをし、柱を立てて、支柱によつてようやく保たれて来たといふこの組織ではない。まつたくつえも柱もなく、ふた葉のうちから独立独歩で、自分の力で進んで行くという組織でなければならぬと、かように考えるのであります。農業協同組合、漁業協同組合等の協同組合の組織がそこにあるのであります。従つて強制加入ではありません。加入権退自由な立場に置かれておる、まだ一村においても、二つでも三つでも四つでも、その意思の合うものが組合をつくつて行くという、自由な立場に置かれ

他の方面に比べて非常に大きいものが  
あつたと思います。ということは、日  
本の農業といふものが他の産業から非  
常に立ち遅れている。日本の農業の經  
営状態が、きわめて零細な、特殊な、  
貧弱な状態にあることを、國家の力に  
よつて助成育成して行かなければなら  
ない、というような特殊な條件が、官僚  
をしてこれに便乗する、というような機  
会を與えたのであります。これは非  
常に官僚の勢力を盛大にしたといふこ  
とににはなるでありますけれども、  
そのため産業組合が官僚的であつたと  
いは、私は言えないのじやないかと思  
います。それは官僚的な面もあつたと  
思います。封建社会における農村の産  
業組合運動といふものに、そういう面  
はあつたであろうと思ひますけれど  
も、しかしそれよりは、産業組合運動  
によつて、日本の農村の封建制を打破  
するために、非常に貢献したといふこ  
とを見のがしてはならないと思うので  
す。ただその産業組合が、今大臣のお  
言葉のように、遂には反産運動にまで  
至つたじやないかといふお言葉でござ  
いましたけれども、反産運動になつた  
といふことは、そもそも、産業組合の  
よつて立つておりましたところのイデ  
オロギーが、修正資本主義の上に立つ  
ていたといふことであります。修正資  
本主義もまた資本主義であります。そ  
こで自分たちの立場だけを盛んにいた  
しまして、遂にそれが独占化しましま  
て、中小企業の商業階級の人々と対立  
をするというようなことは、当然でござ  
ります。けれども今回生れましたと  
ころの農業組合は、修正資本主義の  
上に立つてゐるのではない。零細化  
された日本の農民が、その零細なる資

本と、零細なる労力と、零細なる力を持ち寄つて、そしてその力の集中によつて一つの事業を營んで行こうというのでありますから、これは決して資本主義の修正ではなく、もし資本主義の修正をも含んだところの、より高次の協同主義のもとに立つた協同組合であるということを考えれば、私は今後協同組合の発達は、必ずしもこれと対抗して、商人の反産運動を招来するような問題は、絶対に考えられないと思つてゐるのであります。どうか政府もそういう点に十分御配慮願つて、今後この運動のます／＼発展されるように、御配慮を願いたいと思います。従つてこれはあくまでも日本の現状から考えまして、自主的に――自主的にといふ大臣のお言葉はまことにけつこうではござりますけれども、長い間の日本の農政が、上から下へという助成的な、保護的な政策であったことになればして、日本の農民は上からの命令、上からの達しならば何でも耳を傾けますが、かれらは今やみずから自主的に、自分たちのために自分たちが立ち上つて、自分たちの立場を考えて行くというだけの能力を欠いております。このものに、何でも自主的にといふ大臣の理論論をもつて歸まれば、日本の農民はとても今後立つて行かれません。どうしても過渡的には、相当程度のめんどくさいを見ていただくということになります。どうぞ／＼こういう点に大臣は懇切に心配していたところの方向へ、落と込んで行くであらうと思うのであります。さて農業協同組合の不振の原因の第

二点ここで考えております問題は、もちろん昨日農政司長も申されたように、私がただいま最初に申し上げた通り、外からの原因としての経済情勢の行き詰まりということは、これは午前中井上委員も御指摘になられたございまして、現政府が非常に責任を感じていただかねばならない問題でありますけれども、その問題はまだぶりますから繰返して、申しませんが、ただ政府の今までとられたところの誤った農政のうちの一点は、農業協同組合会法の、ただいまその一部を改正しようとしているところの内容を拜見いたしましたと、第一は、協同組合の連合会の整備を考えていられる。第二は、預金者の保護を考えていられる。その第二点の問題について、私は實に不可思議な感を抱かざるを得ない。なぜかと申しますと、そもそも昭和二十一年の暮に、農業協同組合法が公布になりました。そして農業協同組合法が実施されましてから半歳を出すして、法第十條の改正案が議会上に上程されたというところであります。私どもはこのときに極力これが反対をいたしまして、政府もこの反対をよくおわかりになりまして、とうくこれはお流れになつてしまつたのであります。ところが続いて出ましたところの行政措置によつて、協同組合の連合会は寸断されてしまつたのであります。農業協同組合の発展を妨げるところの、すなわち不振の重大なる原因がここにあるということを、見のがしてはならないのです。法第十條は、あのとき国会でもつて流産をいたしまして成立しなかつた。從つてただいま施行されておりますところの農業協同組合法に、今回のことを改

正の措置をおとりになる必要が全然ないのです。何を血迷つて、このよくなき行政的な措置をもつて、今までのことが誤つていたとするならば、これを改めになつたらそれで済むことなのである。なぜこの法律の改正までして——第十條を現行法のまま行くならば、これは協同組合の連合体は、農村恐慌に対処するためには、どうしても総合的な力をもつて、この恐慌に対処しなければならないとか、あるいはまた業種別に連合会をつくつて進んで行くことの方が能率的であつて、効率的であつて、協同組合の発展のためにこの方がいいのだと、組合員である農民が考えるならば、組合員の自主的な意思によつて、民主的に組合員が考へて、そしてその適当な好むところを選ぶことができる、この注意を選ぶことができるような状態に置くことが、きわめて民主的。しかも農業協同組合法の精神であります。この精神を蹂躪して、法の改正に手をつけないで——單なる行政的な措置で業種別に分断をさせたということは、協同組合法の精神を蹂躪し、民主的な農民の発達を妨げるところの大きな原因である。従つてこれが農業協同組合の不振の一大原因になつておるということを指摘せざるを得ないのです。政府はこの法案を御提出になるのをおやめになつて、むしろ行政的な措置をおとりになつても済む問題であります。が、この問題について、どういうふうにお考えでござりますか、その辺の御所見を伺いたいと思います。

○吉川委員 私はまことに残念に思うのですが、行政的な措置をとらなくとも、了承を得て議会へ提案され、國会を通過した農協法が、施行されてからことと存じます。先ほど来いろ／＼御意見が発表されました。私もつともなじやないかというお話、ごもつともであります。しかし行政措置をせざるを得なかつた事情、また行政措置を纏けておつては、かえつてこの協同組合の方針を不明瞭にせしめるということまで、許される範囲内において、法的改正によりまして、協同組合の組織の内容をこの際明確にするということが必要と考へて、この提案をいたしたのであります。決して吉川君のお話になつてはあります。またそうしてやつても、もと／＼行政措置をやつて來たといふたのであります。今回の改正につきましても、なおもう一步進んで、これにつたかもしませんが、日本の現在といいたしましては、そうせざるを得なかつたのであります。しかしながら今日いろいろ／＼の事情のために、この程度にしかこれが法律の上に表現し得ないを簡素化する方法も考えられないのです。この法律提出のやむを得なかつたば、この法律提出のやむを得なかつたとということも、御了承願えることと存じます。

卷之三

○吉川委員 私はまことに残念に思うのですが、行政的な措置をとらなくとも、了承を得て議会へ提案されて、国会を通過した農協法が、施行されてから存じます。

余儀なくされたということが、私にはどうしても解せない。しかもそれが国会で審議未了になるや、それにかわる行政的措置をとられたということが、私にはどうしてもわからぬ。そもそも日本の農村の民主化のために農業協同組合法が制定されたわけなので、まさに放置すれば、ユーロラビアその他にあつたように、十数年ないし二十数年を出すとして、また地主が台頭し、小作人が生れてしまふ。同じことを繰返すような結果になるから、農地開放によつて零細化された人口が、ここに生きて行かれるようにするために、その裏づけになる方法としてこの協同組会がいいのだということで、これが誕生した。しかも農業協同組合の発達のためには、関係方面では、しばしばいろいろと御注意をくださつて、そうしてこれが発展のために助言をされて来ているのであります。その農業協同組合、農地開放すべて農村の民主化を考えての問題であります。しかるに政府の行政的な措置によつて、農業協同組合は、しかもその連合会は農業別でなければならないということになりますと、各地方のボスが、それわれわれのよつて立つ場所ができたということで、非常にこれを歓迎いたしました。そうしてその連合会の会長、副会長をねらつて、彼らは会長、副会長に納まつてゐる。彼らボスの温存機関となつてはいるこの現実を、政府はどう考えられるのですか。そうして、それらのボスが温存せられることによつて、非常にこれを歓迎いたしました。そ

られて來たということは、もし関係方面的の関係である行政的措置がとられたとするならば、関係方面の御期待とはまったく矛盾した結果が生れているということを、関係方面をして御認識していただくように、政府の御配慮を願わなければならぬと思ふのです。そういう結果が生れて來ている。そういうボスどもの温存機関となつていては、いうことは、依然として上の方の連中の言うことに動かされるところの農民、すなわち組合員が、まだ旧憲法時代のような物の考え方を持つていては、いうことになります。これら農業協同組合をいかに民主的に運営されようと、いろいろな規定をつくられても、昨日小平議員からも、農村の民主化は協同組合の民主的運営の問題にあると言及されておりますけれども、これはいくらかつながる法案を作文されましても、農村の民主化ということは、その本質を改めるような努力が拂われないと御指摘になられましたけれども、この点はまことに同感であります。啓蒙宣伝も必要でありますし、それよりも、行政的措置によつて農村の民主化をはばむということはこれは嚴に慎まなければならぬ問題でありますから、今後この点に御留意を願いたいと思ひます。

組合に従事する人々も、あくまで農業組合のいかななるもののかを解しておる人が、きわめて少いということです。これが協同組合の発展を妨げている。協同組合に、ただいま従事しておられる人々を見ますすると、かつてこれにきわめて似たところの産業組合運動に骨を折られた人々は、これはもうたといがい役職員になられるような方々は、村長とかあるいは在郷軍人の分会長とかいうようなことを兼務された人々が多かつたために、ほとんど追放にかかりております。あるいは故人になられておりまます。今までの協同組合運動の幾らかわかる人々は、きわめて寥々たるものであります。その他の人々といえは、それは大部分、協同組合といふもののいかなるもののかを解しない人がきわめて多い。そのためには、いまの協同組合の運営を見ておりまますと、自分が協同組合の役員になつて、現職中にはきわめて協同組合運動に熱心でありますけれども、一たび協同組合の役員を去られると、またたぐ今度は反農協的の立場をとつて、そうして現在の役職員に対立をいたしまして、協同組合の増資の問題等の妨げをなしておるというような現実を見ます。でも、明瞭かな点であります。農業組合の本質がわかつたとするなら、おそらくそれらの人々が役員を去られても、協同組合の組合員である限りにおいては、かわりはないのでありますから、協同組合といふものに対して、もつと協力的でなければならぬといい。そうでないということは、協同組合といふものに対する理解が少いということ、あるいはいはないということになります。ここにおいて協同組合

○森國務大臣 いろいろ御高説を拜聴いたしました。先ほど現内閣の政策が悪いからとか、この法の改正について無定見であるというよしな御批判もあつたのであります。御意見を伺つてみますと、オーケーの必要なことをおつしやるし、関係方面ということもおつしやるのであります。日本の今日の政治的実態におきましては、やはりオーケーももらわなければなりませんし、関係方面との交渉もせなければなりませんので、御意見にあつたようなこともやむを得ないこともありますことは、御了承になつておることと存するのであります。

第二点の御質問として、協同組合の役職員がボスである。あるいはまた職員が無能であるというお話であります。が、中にはりつばな職員もありますが、中にはりつばな職員もおりまするし、組合の役員もおります。政府といたしましては、あくまでも干渉いたしません。干涉すべき性質のものであります。干渉いたしませんが、何をおいても私は組合員の自覺である、こう思うのであります。そういうふうなボス的なものを作成するところの組合員、また無能な職員を理事、監事にあけるところの組合員、その組合員自体が協同組合の組織と関連がないからであります。これは、私は、まことにしましては、職員の事務的な、あるいは協同組合精神の徹底に、講習も開き、指導もいたしております。決して干渉知の知りでありますが、決して干渉

の協同組合精神の教育についてであります。これはひとり協同組合関係のみならず、今日の学制制度が非常に画一的になりましたして、子弟をしてどこに農業を学ぼしめるかといふことに、非常に私は痛心をいたしております。昔の農学校や、農林水産学校等が廃止されまして、画一的な中等学校、高等学校となつたために、初級の専門知識を得ることが非常に困難であります。これは今日の学制制度の欠陥とも言ひ得られると思います。今後教育制度の緩和の上においては、今お話のような協同組合精神の徹底、あるいは農業知識の徹底ということについて、一段の考慮を、私は政府として考えて行かなければならぬと存じております。

て、これを実現するよう努力いたしたいと考えております。

○吉川委員 次にお伺いする前に、大臣が今、私が農協にはボスがおり、無能であると言つたと、いうお言葉がございましたが、全部が全部ボスであり、無能であるというわけではございません。そういう人が非常に多いということは事実でございます。それから農協は預金者の保護としての政策を出すということを、條文に制定しようとなつておいでになるのであります。たしかに預金者の保護として考えれば、ただいま組合員の預金を、農協で相当程度農村工業とか、あるいはその他の業務の関係に流用をして、あぶない経営をしているのを私も見ておりまして、非常に危険を感じております。従つてこの問題について政府が憂慮なさることはごまつともであろうと思います。けれどもこの問題は、もしここでこういうような政令を出され、しかも一年に一回やる、あの検査規定が持たれて参りますとどうなるかというと、農業協同組合は相当數づぶれてしまつと私は思います。農業協同組合に関する、このような政令の出なければならぬような情勢は、今申し上げた通り、金融難から来ておる。だから今まで中金を民主化して、そうしてその中金を通じて、農業協同組合の整備拡充のために、あるいはその行う事業のために、相当程度の融資をなさる御用意をなさらない限り、ただこの政令をつくつて、そうして押えて行くと考えなければなりません。これに対し

て、農林大臣は格別の融資の方法を考えであるのかどうなのか。もしそそをお考えにならないでこの政令をお出しになるということであるとするならば、私は農協をつぶしましまうことに憂慮するのであります。この点とよつとお伺いいたしたい。

ではない以上はでき得ないのであります。また関係方面においても、この金の運営については嚴重な指令を持ておりますので、もしさよな乱暴なことを中央金庫でやるとするならばおそらく中央金庫はつぶされてしまふに至るのではないかと、いうことが考えられます。大蔵大臣直轄のさらに嚴重な監督もとに置かれるのではないか。農林省の管轄下より大蔵省の管轄下に移さるのではないかと、いうことが考えられるのであります。金融機関は決して善事業ではない。お互いの信用によって金融をつけて行くのでありますから、組合と組合員、組合と中央金庫との間の信用をもつと高める意味について、政府はこの政令によつて強化しめることが、この場合も必要であると考えておる次第であります。

です。中金が慈善事業でないことは私よくわかつておりますが、不当な貸付をすることは、それは慈善事業になるかもしれません、必要とするところの資金は、これは金融機関であるのでですから、融資してもらいたいのです。そうすることによつてその事業の運転がついて行きますならば、そこからまわつて来るところの金は、一部分預金者の預金をこれに流用するとも、必ず返つて参りますから、預金者に迷惑をかけることはなくて済むわけです。ところがそのめんどうも見ないでよいて、ただ政令をもつて押えて行きますと、農協そのものがぶぶれてしまふ。そういう現状にあります。私も村にいって、農協に關係を持つてやつてゐるのですが、これはゆき状態にいたいま立ち至つておるわけです。だから私は、慈善事業として融資は決して期待するわけではありませんが、必要とするところの融資はやつていただかなければならぬと思います。どうしてそうなるかということは、こまかく御説明すると時間がかかりますから、遠慮いたしますけれども、この問題はきわめて大事な問題であります。私はもしこの政令一本で押えて行くといふようなお考え方が、預金者の保護であるとするならば、それはむしろ何事もしないことが安全であるという結果に相なるだらうと思います。予見できるところの農村恐慌に対処して、農村を苦境から救つて行こうと、いう積極的な御配慮を、政府でお考えなさるならば、すみやかに相当程度の融資の方途をお考えになつていただきたいことが、喫緊の重要な問題であるということを、あえて申上げておつさうつまつ。

いろいろお伺いしたいことがたくさんございますけれども、時間がありますから、この辺で私の質問を終ります。

○小平(吉)委員 前会大臣の時間の御都合で、途中で打ち切られましたため、最も重要な点を二、三、この際際立場から見まして眞にやむを得ないと、いふことは、大臣以下政府委員の方々の説明によりまして、十分了承いたしました。その場合に、この改正法が国会を通じて実際に施行される場合において、やはり大きな問題は、通合國の従来の競争力を幾分緩和するということになるとになるのですが、その場合にこの改正案の趣旨が、指導、経済、金融の三本建を連合会の場合にはとられるとして、單に関係当局の指示だけでなく、今後農業協同組合の助長発展のためには、かくあらねばならぬという真の考えであるのか、それとも関係当局の指示もあつて、こういう措置をとらなければならなかつたのか、その点について、大臣の明快なる御答弁をこの際承りたいと思います。

○森園善太郎 これは吉川さんの御質問にお答えいたしました通り、今日の段階といたしましては、この程度に改正することが最も最適である、この旨が確信をお持ちであるということが肝心のもとに提案いたしたわけあります。

らかになりましたから、そこで次にお伺いいたしたいのです。いたしますと、私も大臣の御意見には賛成であります。日本の農業の近代化とか、農業協同組合の今後の発展過程なり、その点を考えてみますと、かつて戦時中の農業会のごとき、相互運営だと言つて、何でもかんでも一緒にやつたことが、いいか悪いかということを私は批判をし、反省をして見たとき、今日の段階において、日本の協同組合運動を振り返って見たときに、やはり事業は事業でまつすぐ直進していく、指導機関は指導機関で、これに対する純粹なる批判と、純粹なる啓蒙指導をして行く、金融機関は金融機関として、金融機関本来の責務を果すといふ形でなさらない限りは、私はまだまだ日本の農村は近代的な方向に行かねと思う。また日本の農村は発展しないといふうふうに考へるのですが、今までの改正案を見ますと、関連事業といふ表現で、やはり何でもかんでもやれる。極端に言うと、指導機関が経済事業がやれる、また経済連合会が指導事業をどんどんやり得るわけです。そこで先ほど農業協同組合法の一部を改正する法律中の、関連事業についての参考資料をいただきましたが、その一つあるいはロの問題、これは私は非常に重要な問題があると思います。たとえて申しますと、イ、品種改良のための優良種 牛の販賣とありますが、優良種 牛なり種 牛馬の改良ということになりますと、連合会自体が相当な資金をもつて、種 牛馬牛の改良をしなければならない。もちろん現在の場合においては、第三者から相当融資を受けなければなりません。そうした

場合に、はたしてこのような関連事業を認めるに至つて、この三本の行き方がある。政府の方針として踏襲されるということに、私は非常に疑念を持つております。従つて、あくまでも純粹の指導機関が指導一本で行こうといふならば、第三者から資金を求めてやるというようなことについては、これは何ら異議がないと思われる。指導機関の現在の立場からいふと、賦課金だけをもつてやる連合会が、このような事業ができるつこない。先ず第三者から資金を仰がなければならないといふことになる。指導機関そのものが経済事業機関化して來ることによつて、その純粹な指導会にこういうような関連事業をどん／＼許すならば、何も今度のような改正をする必要はないと思う。特に昨日農政局長は種母牛、種母馬の共同利用、あるいは種苗事業、孵卵事業といったような事業について、相当第三者から融資を受けてやるような場合に、これを関連事業とみなしますかという質問を出しましたところが、これに対しては目下検討中であるから、十分検討の上回答するといふことで保留されました。その点も本日は大臣がお見えになつたことありますから、はつきりお伺いしたいのでありますが、これは現実の例を申し上げますと、種苗事業のごときは、どうしてもやるとなつたならば、数千万円の資金を仰がなければできません。こういうよろな、他から相当の資金を仰いでやる事業も、今度の改正法がもし通過された場合に、関連事業とみなして認めるか

認めないと、この際大臣から明瞭にお答えいただきたいと思うのであります。

○藤田政府委員 その点につきましては、むしろ私からお答えいたした方がいいかと思います。昨日もお答え申しましたように、指導事業の連合会が関連事業として行なうものは、指導事業と非常に密接であり、かつまた指導を推進する上に必要であり、さらにまた他の販売、購買事業等では、その性質上扱えないといふらなものにつきまして、それを認めるという趣旨であるわけであります。従つてわれわれの考え方といたしましては、そういうふうな場合の借入金も、当然適当な限度においてはいいと思いますが、本来この団体は賦課金をもつて成立つておるようなものであります。経済事業も営まないわけでありますから、大きな財政的基礎ということとも考えられないわけでありまして、それには借入金についてもおのずから限度があるでありますと私は思つております。

○小平(憲)委員 その点ただいま農政局長は、限度があるというお話をあります。ですが、相当よく検討されて、今後この点について、万遍纏き指導勧告をしていただきたいと思います。そうでなければ、單にこういうような連合会を設立いたしましても、意義がないと思います。

次に大臣もお見えになつておりますから伺います。私もたび々委員会でお伺いしておりますが、例の二十四年度の報奨物資の問題について、その後いかのような結論になりましたか。これが農業協同組合にとつては非常に大きな問題でありますので、これが現在

○森國務大臣 賽獎物資の問題につき  
ましては、さいくこの委員会でも御  
報告申し上げて居るわけですが、  
午前中も申し上げたかと存じますが、  
急いで打つべき手を打ちまして、協同  
組合が発行している手形の不渡りにな  
らないような処置を、まず一段として  
とつたわけであります。しかして報奨  
物資の性質に合うような処置によりま  
して、報奨物資が農家に渡るといふこ  
とを考慮に入れて、第二段の処置をと  
ることにいたしたのであります。すな  
わち現在商業組合、農業協同組合につ  
つ返えされて、在庫しているといふも  
のに対しましては、政府はこれを市価  
の状態にどりもどすということによつ  
て解決いたす方針を定めております。  
○小平(忠)委員 この問題も掘り下げ  
ていろいろ聞きたいのでありますが、  
この辺できょうはこの問題に打切りた  
いと思います。

最後に一点資金問題であります  
これは最近非常に重要な問題が起きて  
いると思います。と申しますのは、農  
協の最近の経営において、資金難とい  
う問題は言語に絶するものがあること  
は、御承知の通りであります。その原  
因についていろいろ論究されておりま  
すが、その中で、現在の報奨物資のご  
ときものも非常に大きな問題であります  
が、あわせて農業関係の対日援助見  
返り資金の問題もあります。これは二  
十四年度は、御承知のように二十六億  
ほど一応予定をされておつたわけであ  
りますが、この融資が今回單にキニア  
リング倉庫の七千数百万が承認を得た  
だけで、九割九分に当る二十五億円余

という厖大なものが、まつたく期限切れになつて、二十四年度は融資ができぬという現状であります。その内容についていろいろ関係先にも伺つたのであります。これは農林当局の大怠慢であつたと思う。他の関係省においては、積極的に関係当局とも連絡をとつて、資料を提供し、その必要性を説かれておりますから、農業関係以外の面については、相当融資をされることがあります。すなわち電気通信においては四十億、国有鉄道においては十二億、海運には十九億、中小企業には三億といふように承認になつております。しかるに農業関係は、大事な土地改良の十九億、小水力発電の一億、魚田開発の一億が完全に打切りになつたことは、まことに遺憾にたえなゐのであります。これは農林省当局や、農林大臣の大きな責任だと思うのあります。これに対して、農林大臣は今後いかなる処置をされるか、またこれに対する責任をいかにお考えになつておられるか、この際明確な御答弁を願いたいと思います。

○農務大臣 忽慢と責められ、責任をとれとおつしやつても、農林省としては全力を注いでおるのであります。この見返り資金の性質は、よく小平委員も御承知の通りだと思います。大蔵省の預金部から出してすらとやるべき手数がいるのであります。十九億の予算は、わくは一応つくりましたけれども、ギュアリング倉庫の七千四百万円が二十四年度として出ることになつたのであります。しかし必要な金は

あくまでも必要なであります。二十四年度で終つたわけではないし、二十五年度においても、その必要度は少しもかわつておらないのでありますから、二十五年度においても、この資金の流用に努力いたしております。從つて怠慢であるとか、責任をとれとおつしやつても、この見返り資金の運用の内情については、小平委員もよく御承知になつておられることが存じます。にこの上ながら御協力をお願ひいたしたいと思います。

○小笠原義典議員 これにて質疑の通告者全部の質疑は終りました。よつて本案に対する質疑はこれにて終局いたしました。

本日はこの程度にとどめまして、次会は明十二日午後一時より開会するごととし、本日はこれにて散会いたしました。

午後四時三十一分散会

〔参照〕

造林臨時措置法案(内閣提出)に関する報告書  
〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十五年五月八日印刷

昭和二十五年五月九日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所